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引言 
家庭月講單身，為甚麼？ 
因為耶穌說：『誰是我的母親？誰是我的弟兄？就伸手指著門徒說：看哪，我的母親，我的弟

兄。凡遵行我天父旨意的人，就是我的弟兄姊妹和母親了。』（太十二 48-49） 
 
我們因著耶穌基督的拯救成為一家人，在這屬於上帝的大家庭裡，不能只有核心家庭，單身

弟兄姊妹不應該被忽略。 
甚麼時候我們會想念單身的弟兄姊妹呢？要找人事奉的時候！ 
當我們關心他們的時候，往往又會捉錯用神，變成向他們施壓。 
最近，我大學時代的一位團友娶媳婦，問候我的兒女：「結婚了沒有？拍拖了沒有？」「沒有

嘩。」。 
他們可憐我的眼光、忙不迭的安慰，讓我少少體會單身弟兄姊妹經驗到的壓力。 
其實，單身的弟兄姊妹中間，「未婚而熱切渴望結婚的」只是一部份，未婚的有「未婚而不急

於結婚的」，也有「絕對不會放棄這種逍遙自在的生活」的，也有已婚而回復單身的。 
我是後者。 
 
我的單身經驗 
在丈夫離世不久的那段日子，兒女都在海外，我非常享受久違了的逍遙自在，也深深感受到

弟兄姊妹（結婚了的、未結婚的）對我的關懷。他們許多時都會約我吃飯：午飯、晚飯。 
不過，總有一個人回到家裡的時候。我有一天突然醒覺，自己不知從哪時開始，一坐在客廳，

就開電視機，望著螢幕。於是，我刻意關機、刻意在黃昏的陰影中坐下來，跟自己、跟主耶

穌對話。 
 
許多時候，看電視是為了放鬆；不過最強烈的經驗還是孤單。 
聖經是真實的。上帝造人時說：人單獨一個不好，我要為他造一個幫助的伴。 
然而，每個人都要經驗孤單；單身的、已婚的都逃不掉。面對疾病、死亡的時候，也只能一

個人。 
 
心裡的空洞好嚇人，好想找些甚麼填滿。像跌入大海，又不懂游泳。電視的聲與畫、書籍、

工作‥‥卻只能堆填，不能滿足。 
有人為了逃避孤單，成了工作狂、染上各種的癮：酗酒、賭錢、毒品。有人會死抓住另外的

人，製造虛假的關係，企圖消滅孤單，落入操控或被操控的網羅中。 
我求主陪伴，不要怕，不要逃跑，停留在孤單裡，去看清楚。 
好懷念打開家門，丈夫從廚房走出來笑臉相迎。換成是菲傭姐姐從廚房走出來笑臉相迎，可

以嗎？ 
不，我懷念的是那份安穩、有所歸屬的感覺。 
發現好渴望被擁抱、被了解、被接納。是否像孩子一樣得著所有注意、體貼、呵護，就可以

了嗎？ 
不，我也渴望去了解、擁抱、接納其他人。 
是親密的渴望，讓我知道我不能自給自足。是孤單，讓我知道自己是多麼渴望親密。是單身，

讓我不能不面對孤單。 



 
不用我多說，大家也知道社會怎樣看單身：甚麼「中女」、「剩女」、「敗犬」，跟以前的「嫁不

出，就留番來楔灶罅」一樣刻薄。 
教會的壞鬼神學也好不了多少：「另一半」，未結婚的人就是不完整的，彷彿單身是一個缺陷。

大家只會說「我沒有獨身恩賜」，卻從來不會說「我沒有結婚的恩賜」。 
 
香港有 80間婚姻介紹所，為生活圈子窄的男女去安排認識朋友的機會；電視節目有〈10分
試愛〉，教導對約會有恐懼的人一些必殺技。 
但是，單身的日子，難道就只為追求戀愛而活，只有結婚的目標？ 
 
每個人都要經驗單身。未結婚的，結了婚的亦會回復單身（配偶離世、或者離婚。）， 
 
聖經對單身的人有話說嗎？有的！ 
請聽保羅對哥林多教會的話。 
 
哥林多前書七章 
保羅以牧者的心腸和智慧去回答哥林多教會種種的疑難，包括： 
夫妻在性生活方面不可虧負對方（1-6）、離婚的考慮（10-16）和結婚的考慮（27-40）、對單
身的態度（7-9、25-28）。 
保羅答得坦白、到肉；有原則，有體諒。 
保羅清楚表達他的取向：『我願意人人都像我一樣』（7 節），『對未婚的人和寡婦，我要說：
她們能夠像我一樣保持獨身倒是好的』（8） 
保羅認定單身是幸福的！ 
但是，他亦清楚表明『我願意人人都像我一樣，但各人從神領受各自的恩賜』（7），『對未婚
的人和寡婦，我要說：她們能夠像我一樣保持獨身倒是好的。但他們若不能自制，就應當結

婚』（9） 
保羅明白在人慾橫流的哥林多大都會，性需要很容易成為困擾。回應的方法不是想做就去做，

不是壓抑否定，而是清楚向誘惑表明立場： 
只有在婚姻裡面，我們才不會將性和愛分割，才能夠享受上帝的好意。 
 
最重要的是第 17節：『各人都應該按著主所分給自己的，按著神的呼召，行事為人。』最重
要的是 obey His call, follow His command. 
所以今日，我不會跟熱切渴望結婚的弟兄姊妹說單身的好處，向你們澆冷水，反對你們為自

己製造機會戀愛、結婚。 
我想跟所有單身的弟兄姊妹一起思想：我們在主耶穌基督裡是蒙召的人，倘若此刻是單身的

身份，怎樣與蒙召的恩相稱？今日，單身的我，可以不嫉妒、不怨憤，委身於誠實、純潔的

友情，活得喜樂精彩嗎？ 
 
單身的召命 
活出單身的召命，並不容易。 
自從人類想與創造主同等，違背吩咐之後，其中一個後果就是男女之間的關係被扭曲：戀慕

與轄制，鬥爭不絕。 
連賣龜靈膏，也要來一段「黃師傅，我久仰你大名，今日好難得見到你，我‥‥‥」！ 
社會將每個人都渴望的親密，與性慾混為一談了。而教會中人，又會將婚姻與親密等同，視

單身為缺陷。 
社會透過流行曲、電視劇、電影、小說等等說：沒有男朋友，實在不值得活下去。我們受影

響而不自覺，有姊妹就相信找到一個男人，自己的夢想、渴望就得到滿足，人生才完滿。 



在生活中，活得跟從不理會上帝的人有所分別是不容易的。 
有出路嗎？有！ 
保羅說：『我知道怎樣處卑賤，也知道怎樣處豐富；無論在任何情況下，飽足也好，飢餓也好，

豐富也好，缺乏也好，我都得了秘訣。靠著那賜給我力量的，甚麼情況我都能應付。』（腓四

12-13） 
保羅有能力去適應不同的景況，保羅說：能夠像我一樣保持獨身是好的，除了慾火焚身、除

了孤單自憐，保羅有選擇。有選擇，有另一條路，是因為耶穌基督。 
我曾經不知不覺地，用事奉、用家務、用閱讀來逃避孤單，但是，也正是孤單指引我在上帝

裡面找到歸宿。我經驗到在基督裡屬於上帝的滿足，體會到『我的好處不在以外』的真實。

怎樣？ 
耶穌是答案。 
 
單身的耶穌 
因為耶穌基督，我們不再與上帝隔絕，我們可以與上帝交往；就像耶穌一樣，為上帝而活。

我們憑著上帝的大能，是可以按著上帝的心意，為主而活的。 
耶穌已經活出完整的、單身的生命，藉著主耶穌基督，憑著信，我們也有恩典可以活出完整

的、單身的生命。 
你看耶穌，他有性需要嗎？有。他會感到孤單嗎？會。他渴望親密嗎？一定。我們可以肯定，

他與我們面對一樣的困難，他是單身的男人，他是人。 
對用香膏抹他的腳的女人（路七 36-50），耶穌沒因為她的背景，看她要色誘自己，而是說她
的愛多，許多的罪都赦免了； 
對被鬼附而駝背的女人（路十三 10-16），耶穌甘願受宗教領袖的批評，在安息日醫治她，並
且說：這女人本是亞伯拉罕的後裔。 
耶穌不單顧念當時完全沒地位的女人，也接受她們的同行、供應（路八 1-3），與她們建立友
誼（路十 38-42）。 
耶穌與女性的關係，讓我們看見女人不只是性對象，是一個人。 
 
耶穌與男性的關係，讓我們看見友情的親密，男人不一定注定孤獨。 
夜裡去求教耶穌的尼哥德慕，在耶穌死後帶著沒藥沉香前來； 
耶穌為拉撒路的死哭。 
約翰福音記載門徒跟從耶穌的過程，是很美麗的（約一 37-51）；耶穌和門徒不僅是師徒，也
是朋友。主為門徒洗腳，也邀請他們分擔自己的憂傷。 
耶穌的生命，因著這些男男女女豐富。然而，不是這些男男女女滿足了他的心靈，消滅了他

的孤單；不是的。人心靈的空洞，只有創造主自己可以滿足；耶穌與天父的親密關係，是他

活得豐富的原因。 
『我的食物就是遵行差我來者的旨意，做成祂的工。』（約四 34） 
『子憑著自己不能做甚麼，惟有看見父所做的，子才能做；父所做的事，子也照樣做。父愛

子，將自己所做的一切事指給他看，‥‥‥父不審判甚麼人，乃將審判的事全交與子，叫人

都尊敬子如同尊敬父一樣。不尊敬子的，就是不尊敬差子來的父。』（約五 19，22-23） 
『永活的父怎樣差我來，我又因父活著；照樣，吃我肉的人也要因我活著。』（約六 57） 
『我與父原為一。』（約十 30） 
 
結語 
對，我們不是耶穌，我們有諸般軟弱、種種限制。 
不過，降生為人的基督何嘗不受限制？所以他因著拉撒路的死而哭泣。基督何嘗不受誘惑？

他同樣為著人的基本需要（飢餓）、為著人的心靈需要（有成就、有價值）、為著我抑或上帝

「話事」，面對撒旦三次的試探。 



在世界中為主而活，無論是甚麼身份、在甚麼境況，都不是容易的，卻是可能的！復活的主

是我們的能力。 
我們既與復活的主聯合，與祂同活，就能夠像他一樣，在掙扎中有出路。 
當希伯來書說：『基督雖然是兒子，還是因所受的苦而學會順從。』（來五 8）時，我們明白，
順服父神就是掙扎的出路。順服的掙扎，而不是全心全意追求自己的慾望，就榮耀了上帝。

也正正基督差我們到世界，願意我們見證的。 
 
正如 The Message為林前七 17的翻譯： 
And don’t be wishing you were someplace else or with someone else. Where you are right now is 
GOD’s place for you. Live and obey and love and believe right there. GOD, not your marital status 
defines your life. 
 
無論甚麼身份：結婚、單身，上帝都有恩賜給我們去按祂的心意生活，聖靈就是最大的禮物。 
 
身為一家人，夫婦們可以怎樣鼓勵單身的弟兄姊妹？ 
一、以你們的溫情去肯定他們是蒙父神所愛的人。 

欣賞單身弟兄姊妹的服侍，容讓單身的弟兄姊妹作你們一家大小的朋友，豐富你們的生

活，聆聽他們，請他們吃住家飯。 
因為每個人，無論單身或者已婚，都需要去愛和被愛。 

二、尊重他們 

不要因為單身弟兄姊妹的需要蔑視他們，記得他們最不需要的是可憐。 


